

¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo; un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el rigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén *W. Steinvorth y Hno.*, San José.
Botica "LA VIOLETA", San José.

CRVECERIA RICHMOND

La fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÓPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

BOTICA del COMERCIO

DE CARLOS A. SILVA

Tiene constantemente gran surtido de drogas y medicinas de patente, que importa con frecuencia.
Vende mayor y detal. Las solicitudes son atendidas inmediatamente.
Las recetas se despachan con toda prontitud y esmero por farmacéuticos competentes.
Esta Botica tiene especialidades que garantiza por su preparación y buenos resultados.
Ofrece Pies, jabones, polvos, aguas para tocador, pastas, etc.; artículos éstos importados de las fábricas más acreditadas de Europa.

"LA EDUCACION"

Ciudad Librera de San José
I. V. Blanco & Co.

En esta ciudad Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, La Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo en un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre ha sido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Contratista constructor

Edificios públicos, general, de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc.; reparaciones en estos trabajos planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.
JORGE MORALES BEJARANO
Dirección: San José, Cuesta Central.—Cuenta de Moras.—Edificio de dos pisos Nos. 521, 527, 531

El Acozado

BERTHEAU y Co.

Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

CASA DE SALUD

Del Dr. I. Toledo Lopez

Servicio especial

EN ASISTENCIA de enfermos

Aco ESMERADO

Los pacientes que quieran ingresar en el "Hospital General", en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa fundada en un local debidamente preparado, ESQUINERESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTO A LA CATEDRAL.

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110.00 " " " "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80.00 " " " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica

Servicio de trenes

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

Desayuno

—Miren qué chato!—Un chato decía á un amigo suyo cazador:
—No es posible matar dos perdices de un tiro.
El cazador mató inmediatamente tres de un solo disparo.
Y el chato se quedó con un palmo de narices.

ALMANAQUE

San Narciso, Obispo de Jerusalén; San Cenobio, presbítero mártir; San Maximiliano, obispo mártir; Santa Hermenegilda, virgen; Santa Eusebia, virgen mártir.

NOTAS DE PEDRO N. GUTIERREZ

Nada de extraordinario.

RECETARIO

La satisfacción que produce la venganza es poco duradera, pero la que produce la clemencia no se acaba nunca.

EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario

Apartado n.º 391

San José

Flor del día

Quien no acude á Dios cuando es llamado, quizá cuando acudiere será desechado.

A los señores Administradores de Correos.

Les suplicamos nos devuelvan, con sello de su oficina, los números del periódico dirigidos á personas que no se encuentran en el lugar de la dirección, ojalá indicándonos que se nos devuelva por no ser encontrado el destinatario.

Una carta

Señor Redactor de "El Independiente"

Permítame felicitarlo por que el diario que usted tan acertadamente redacta haya vuelto á la faena. Ojalá que los obstáculos con que entre nosotros lucha siempre un periódico de la índole del suyo no vuelvan á interponerse en su camino, y que *El Independiente* pueda seguir en su obra buena de informar al pueblo en criterios mas altos en lo moral y en lo político que los que hoy generalmente privan.

Y como el más grande de aquellos obstáculos es la falta de colaboración de las personas que pueden ayudar en esta obra buena, acepte mi pequeña contribución, y sirva ella siquiera de estímulo para que los que más pueden, le ayuden mejor.

Creo como usted que la discusión de las candidaturas presidenciales es prematura: y aun casi me atrevería á decir que es inútil. Si aquí somos cuatro gatos y sabemos lo bueno y lo malo de cada prójimo! de modo que la tal discusión no viene en sustancia á reducirse mas que á decir lindezas y echarle flores á nuestro candidato y á sacar á relucir los trapos sucios del contrario. Esto en un país grande, pase; pero en el nues-

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.
Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa

Vendo azúcar de Grecia

Oficina de San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 136, apartado 493
Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.
GUILLERMO NIEHAUS

Fábrica de mosaicos hidráulicos de JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don **LESMES JIMÉNEZ.**

Marca "Estrella"



Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

tro resulta casi completamente infantil.

Pero su idea de aprovecharse de estas circunstancias para ilustrar al pueblo y aun ayudar á los diversos candidatos en la elaboración de un buen programa, me parece excelente.

"Un buen programa y un buen Congreso": el pensamiento es digno de una alma sinceramente republicana.

Y creo que en él podemos encontrarnos reunidos los partidarios de todas las candidaturas y los hombres de más opuestos criterios filosóficos y políticos.

No es porque yo desconozca la ventaja de que el jefe del Estado sea un hombre de acrisolada honradez, de bien probada virtud, ilustrado, humilde y magnánimo, sino porque nada hacemos (perdóneme la comparación) con llevar á Cristo en triunfo si el Sanedrín nos lo condena á muerte: es decir, nada ganamos con elegir un presidente más ó menos bueno si el Congreso ha de perder su tiempo en hacer guerra más ó menos franca al Jefe del Estado, en contrariar todas sus iniciativas ó en politiquerías más ó menos necias, sin producir en cambio nada ó casi nada de provecho.

Sobre todo, en una República el Congreso debe ser lo que no ha sido hasta aquí, salvo, si acaso en Suiza: la primera figura: por lo mismo su constitución íntima y el personal que lo integre deben interesarnos igualmente, si no más, que la cuestión sobre qué persona deba desempeñar la primera jefatura del Estado.

Y debe interesarnos aun más que el programa; porque ¿de qué sirve el mejor que se elabore si quienes han de ponerlo en práctica no lo cumplen?

Yo creo, como el general Villegas, que la base de un buen programa de gobierno debe ser esencialmente económica; y aún recuerdo que ése era el carácter del programa de la Unión Católica en 1893, el primero y tal vez el mejor que en ese sentido se haya publicado. Pero por las razones que he expuesto, permítame que en esta serie de artículos me ocupe preferentemente en tratar de EL CONGRESO.

S. s. y amigo
MATÍAS TREJOS

MERCADO

Está para terminar el contrato Mercado; y en esa virtud la Municipalidad entrará á disfrutarlo como señora y dueña de él.

Los edificios de recovas generales, parece natural que se dediquen á vender subsistencia del diario consumo.

Eso se ve en todas partes en que se producen y venden papas y otras menestras.

Entre nosotros otra cosa resulta con perjuicio de muchos. Vale la pena de examinar esta cuestión.

Los pabellones interiores ni por un instante se duda que han de destinarse á la venta de verduras, y no como resulta hoy, que una gran parte se cubre con artefactos industriales.

Descartado el centro, quedan las piezas exteriores, que es uso y costumbre alquilar para lonjas de granos, pesas de carnes y pescados, y por último, se destinan á fondas, proveedoras de alimentos para los vendedores del mismo Mercado por lo común.

Hay en nuestros mercados una omisión censurable y una laguna que rellenar.

Todos los de la República tienen el mismo defecto; pero en ninguno se nota tanto como en este de San José por ser más concurrido.

La necesidad á que nos referimos es la de un excusado público con dos secciones, N.º 100 para correcciones mayores y 99 ó cualquier otro número para las menores, departamento bien organizado en su instalación y mejor atendido en cuanto á higiene.

Esto decimos porque con pena hemos notado que el público no cuida cuanto debiera de la limpieza de tales lugares, condición indispensable para su existencia si no se quiere que degeneren en inmundos.

Si bien es cierto que el gremio de intermediarios es menester en todas partes, aquí se ha llegado al abuso engendrador de malas entretenciones.

La función de expendedor en los mercados parece más indicada para las hembras, si no en su totalidad, al menos en la mayor parte.

El asunto Mercado, ó á mejor abundamiento mercados, será tema de nuestra hoja.

Hacer Política

Parece cosa sencilla hacer política, y sin embargo es harto difícil. Debemos saber primero qué es ella, y cual su objeto.

Hacer política: dicen algunos que es el arte de trapar puestos públicos; la Real Academia Española, que es la ciencia de los gobiernos, ó el arte de regir ó gobernar sabiamente un estado procurando paz, abundancia, orden y justicia; Escrich, que es el arte de gobernar y de dar reglas y reglamentos para mantener la tranquilidad pública y conservar el orden y buenas costumbres; y Webster, lo perteneciente á los ciudadanos ó al Estado.

Podemos decir de estas autorizadas definiciones, que ellas coinciden en un punto, y es, en que la política se refiere al Estado. Ahora, siendo el Estado la institución establecida para mantener el derecho en el orden social, deducimos que tratar acerca del Estado, ó de lo que á él concierne, es hacer política; é inferimos que trabajar por tal ó cual persona para que ocupe la presidencia, es simplemente ejercer un derecho constitucional, y no hacer política, propiamente dicha.

Hacer política genuina, de acuerdo con las verdades expuestas, sería, por ejemplo, tratar de los puntos siguientes:

De un Banco Agrícola, que facilite recursos á largos plazos y á módico interés, con el objeto de desarrollar la agricultura, impedir las especulaciones, la usura, el agio, y el acaparamiento de las tierras.

De la apertura de una buena carretera al Atlántico, y de otras, para descentralizar el monopolio de las vías públicas y aumentar los medios de subsistencia del pueblo por medio del porteaje.

De un impuesto fuerte sobre las grandes propiedades de terrenos incultos que estén en pocas manos, para que las aprovechen los pobres y para destruir con mayor eficacia la especulación.

De abolir todo impuesto sobre el comercio de víveres, y destruir los monopolios de los especuladores en los mercados, con el objeto de abaratar la subsistencia del pueblo, haciéndolo grande y vigoroso, pues de su alimentación depende en mucho su mayor ó menor desarrollo físico é intelectual, y por consiguiente moral.

De la aclaración del artículo 29 y del inciso 14 del 73 de la Constitución, por estar en contradicción.

De añadir á la Constitución que ésta debe ser aceptada por el pueblo antes de ponerse en vigencia, como cualquiera ley, decreto ú orden de trascendencia general, si más de mil ciudadanos ó una provincia lo exigen.

Estos ejemplos pueden ser una base de Programa político, y como tales importa desarrollarlos por separado, lo que haremos en los siguientes capítulos.

AUGUSTO GALLARDO

Carestía de víveres

No hay duda que éste es el país de las anomalías. El dinero escaso, muy escaso, y sin embargo el precio de los artículos de consumo diario continúa más elevado que un globo en verano. Esto no tiene otra explicación que la plaga de revendedores. ¿Qué falta hace una reglamentación á este respecto!

Banquete

Anteanoche, en el Club Internacional hubo banquete de despedida con motivo del viaje del Lic. don Manuel Cabral, Ministro de Guatemala ante el Gobierno de Costa Rica.

Acompañado de su hijo partió ayer para Limón en tren especial, el caballero don Manuel Cabral.

No obstante que la estación lluviosa y húmeda no lo trató bien en su salud, lleva el señor Cabral buena impresión de Costa Rica y deja bien sentadas simpatías y aprecio en esta sociedad.

Viaje feliz y si posible breve breve regreso deseamos al Lic. Cabral y á su hijo don Manuel.

Temporalmente queda al frente de la Legación el Lic. don Carlos Salazar, distinguido caballero que vino como abogado asesor de la Legación.

Gnomos y brujas

Compromiso es por cierto en lo que me pone un papelito que acabo de recibir. Alguien, que solo firma *Pseudónimo*, me pregunta si hay silfos, gnomos, salamandras, brujas, y qué sé yo cuántas alimañas de la imaginación popular.

¡Válame Dios, y qué gustos tan particulares!

Pero es tan atenta la enquetita, que no puedo dejar de contestar algo. Despacito, eso sí, pues no se puede de una sentada resolver tan peliagudas cuestiones.

Los antiguos [griegos y romanos especialmente], creían el aire, la tierra y el mar poblados de seres invisibles [Espíritus, hombre, espíritus]

Los silfos y las silfides, sus señoras, eran dioses fantásticos que vagaban por los aires.

Á mí se me antoja que esas gentes eran policiales secretos de los dioses, encargados de observar á los mortales.

Los gnomos, tenfan, según noticias, empleos más positivos, como los de custodiar las minas y demás tesoros escondidos.

Ni más ni menos que las tres cuartas partes de nuestros conejos ricos ¿Qué hacen ellos, si no custodiar sus bienes, mientras les llega la muerte y los herederos hacen merienda de negros de los colonos que dejan?

Y he dicho custodiarlos, porque muchos de ellos no gastan ni en lo más necesario, y son más bien esclavos de sus bienes. ¿Qué vida se dan muchos infelices! Comen mal, visten peor, y mueren antes de tiempo, por no pagar quien los despache científicamente.

¡Gnomos, puros gnomos!

La salamandra es un humilde reptil de la familia de los lagartos, calumniada por los *cabalistas* de que resistía á la acción del fuego. Ese es de los seres enumerados el único que existe y abunda en nuestras costas con el nombre popular de *iguaniillas*.

Lo que me tiene *pluscum* turulato es la magna cuestión de las brujas. Pensará mi *descomunal* interrogador, quienquiera que sea, que eso se pregunta así no más, con tal frescura, como si dijéramos "¿qué hora sale el tren", ó "cuándo voy correo para Marte" etc.

¿Que si hay brujas! Pero, oye tú, ¿qué más brujerías que las realizadas por las ciencias en los últimos cincuenta años? ¿Te parece poco que tomando entre dos los cabos de un *bejuco larguísimo*, se hablen cuanto quieran á miles de leguas de distancia?

¿Crees pequeña brujería que con un *carrizo* y unos *cristales* le vean á un cristiano desde afuera los bichos que tiene por dentro, como si las carnes fueran de vidrio?

¿Que se monte uno en un *carretillo*, le dé cuerda y vaya por las calles como volando?

¿Que tiren el *bejuco* y se hablen así no más desde una *costa* á medio mar, como mi tío *Juan Solano* (que de Dios goce) despertaba á *Sebastián*, que vivía á seiscientos metros de su casa?

¿Qué más brujos que Edison, Marconi, . . . ?

—Pero ésos no han volado!

—Ajá, ¿conque eso querías? Pues no tendrás que esperar mucho. Pronto andaremos por esos aires de Dios, no ya en *escobas* y en traje original, sino como ir en un carro de primera clase y diez veces más á gusto.

—Pero no me dice usted nada de las brujas

—Vamos, criatura de Dios, y ¿qué ganarías con saber si hay brujas? Lo mismo que hemos ganado con saber que hay microbios

y bacilos [*bacilos*, que decía uno]. Nuestros abuelos, que ignoraban la existencia de más chicos que un *arador*, vivían largo y tendido. Nosotros, que tomamos la mar de precauciones, sabiendo que hasta en los *frijoles*, hay *bacilos*, microbios, no alcanzamos ni los ochenta.

¿Querías, pues, andar cada ocho días á bendecir *mostaza* y *limoncitos*, para librarte de las brujas?

¿Que si hay brujas? Mira: En San José creo hay un sabio famoso llamado *Merlín*. Si él no te resuelve la cuestión, pierdes el tiempo conmigo, ya que el ilustre Menéndez Pelayo dedica el tomo II de los *Heterodoxos Españoles* á las brujas, pero no dice si hay brujas.

FRAY JUAN

Triquitraque se queja desde Puntarenas

En los versos *Platos de Lata*, publicados anteayer, se escaparon algunos versos cojos y uno largo, debido á la ligereza en la corrección de pruebas. Esto en desagravio del exquisito (ó del obsequiado, señor *Calsamiglia*; ya en los sucesivos *Platos* tendremos más cuidado en la corrección. No resistimos al deseo de publicar el telegrama de *Triquitraque*. Heo aquí: "Señor *Independiente*.—San José. 28 de octubre.—*Platos de Lata* versos cojos, que no los coja *Calsamiglia* en *Platos del día*, porque me coje y es será una cojera mía.

TRIQUITHAQUE"

REMITIDO

Galimatias congresil

Asistimos á las sesiones del Congreso de estos días con el objeto de hacer una pequeña crónica de ellas; pero en verdad no sabemos cómo principiar, porque á veces nos encontrábamos imposibilitados para coger el lápiz por tomar un pañuelo para impedir una sonora carcajada: este último nos servía como de freno al cir que se trataba de freno, como en otras ocasiones nos reímos de la célebre *albarda* sacada á colación por un festivo diputado bien conocido del público; á veces sentíamos sueño al oír que otro representante del *republicanismo* concretaba todos sus argumentos á estar recitando los treinta y tres *credos*; en otros momentos lindamente nos despertábamos al contemplar la *literatura* á que se refería un *lindo* diputado; sobre todo nos causaba pena é indignación al ver que la presión política haga olvidar á algunos que están en el Congreso para legislar en bien de la patria común y no por determinados intereses del Atlántico y del Pacífico. En la última sesión en que algunos representantes al pretender tratarse del presupuesto tomaron las de Villadiego, á imitación, pudiera decirse, de los negros que ahora se persiguen, no pudimos sino aplaudir la justa crítica que *Bricena* hizo de la proposición de un colega para ir á fumar (o pio?) por cinco minutos, así como consideramos muy acertada la resolución del Presidente de la Cámara.

¿Nos preguntarán cuál es el resultado final de tanto galimatias congresil? Pues señores, que los padrastos de la patria resolvieron ponerse á *dieta* para seguir comiendo bananos.

MIDAS

Recórcholis

¿Se quedarán con la isla?

Un estimado amigo nuestro, en bano por esencia, presencia y potencia, nos escribe lo siguiente, que reproducimos, haciendo votos por que nuestro país no llegue jamás á situación tan calamitosa:

"La isla entera está pasando una crisis tremenda debido á la seca y á la revolución de agosto,

pues los campesinos no quieren trabajar porque están acostumbrados ya á vivir del pillaje. Por desgracia práctica para el progreso del país, los americanos nos darán la independencia antes del 1.º de febrero del año próximo; y antes de los seis meses tendremos otra revolución si no hay un presidente que ahorque á unos cuantos centenares de generales y coronales de la guerra de independencia, pues la crápula engreída y hecha gente por obra y gracia de la revolución no quiere vivir más que del destino de gobierno y si no los hay arman en seguida una revolución.

Si yo fuera Secretario de Gobernación, garantizaría la estabilidad de la República, agrandando los cementerios y afilando diariamente los machetes de la Rural. Veremos si el q' viene se dedica más á ensanchar sus bolsillos que á salvar la Patria".

Los orígenes

[En el jardín zoológico, ante las jaulas de los monos.]

Bob y su padre

Bob.—Papá, mire este animalazo.

El padre.—Es un orangután!

Bob.—¿Un orán qué?

El padre.—Gután. Una especie de mono. Mira bien, que tene como los demás . . . lo que Paul Margarite llama una calvicie invertida; el orangután es llamado el hombre de los bosques, porque, físicamente, es el animal que se acerca más á la especie humana. Una especie de hombre prehistórico en medio de esta moderna civilización.

Bob.—Luego el orangután es un hombre. . .

El padre.—No enteramente, pero casi; tú y yo descendemos de esa raza simiesca á cual pertenecerían nuestros abuelos.

—Bob, estupefacto.—¿Posible?

El padre.—Ya lo creo; e enseñarán eso en los tres reís de la naturaleza.

Bob, intriguado.—Me dís?

El padre.—?

Bob, encantado.—¿! abuelo era un orangután?

El padre, serenamente.—Bob, te ordeno que hables deni padre con un poco más de respeto. Los monos, nuestros antepasados, vivían hace millares y illares de años. Es por una ser de transformaciones sucesivas que han llegado física y moralmente al estado de hombres. Este estado de perfeccionamiento se han transmitido de padres á os.

Bob, interesado.—¿e padres á hijos?

El padre.—Seguramente.

Bob, curioso.—¿Dices

El padre.—¿Quisnas?

Bob, prudente.—o lo diré; me darías de coscorro.

El padre.—Dile in embargo.

Bob.—¿No há cachetina?

El padre.—Hat

Bob.—Si no hatendido mal lo que me decías de un momento, mi abuelo no un completo orangután pero más mono que tú, y tú. . .

El padre.—¡Cte!

Bob, lógico.—debes ser más mono que yo (pue el ruido de un soplamocos, estas, lágrimas.)

El orangután incando entre la jaula.—Grítú úf.

Un comi á la vista

Se apro rápidamente Tierra

Un amigo dió la siguiente traducción ha hecho del *Petit Journal*, dís:

"Londr, 5 de setiembre.—El nuevo meta descubierto á principiosste mes por M. Marchouse, es consin, Estados Unidos, ofá considerable interés.

Ha sien estudiado por diversos *Cvatorios* europeos, por lo que pido determinarse su órbita, lo han efectuado el Dr. Ke de Kiel, en Alemania,

A PEDRO NOLASCO

Octubre 3 Cuarto creciente.— Lluvias.— Octubre 9 Luna llena.— Lluvias.— Octubre 16 Cuarto menguante.— Lluvias, excepto el 23 y el 24.— Octubre 25 Luna nueva.— Lluvias. (Almanaque de Pedro N. Gutiérrez.)

Hombre, Pedro Nolasco,
Con tus astronomías
Nos das solemne chasco;
"Y ya hace muchos días
Que estoy enfermo y pálido"
De tanto ver llover.

"Aplaca los rigores
De tus enojos;
Modera los furoros"
De esos remojos;
Pues tu almanaque
A Costa Rica entera
Tiene ya en jaque.

Ya en las calles no se expenden
Los helados;
Los tamales no se venden:
Están mojados;
¿Y la leña?
—En la breña.

Y las calles hechas lodo
Y la ciudad hecha un asco
¿Quién tiene la culpa de todo?
—Nolasco.

—¿La casa tiene goteras?
—Señora, no se me enoje.
Pues le digo á usted de veras
Que don Pedro no las coge.

—El agua trajo las pulgas,
Yo no sé con qué me rasco.
—Pues vaya, amigo, y pregúntele
A Nolasco.

Y con ésta me despido
Embarcado en un olote,
Después de haber maldecido
A don Pedro Nolasco.

Según trabajos de los sábicos, el cometa se aproxima rápidamente al Sol y á la Tierra, y por consiguiente su brillo aumentará en dos meses.

Comienza á ser visible á la simple vista y tiene la cola en forma de abanico."

PEDRO N. GUTIÉRREZ

TIPOS RAROS

Es muy curioso mirar los tipos que por allí pululan como los tiburones en alta mar.

Algunos de estos troneras semblante tienen de pillos; llevan limpios los bolsillos y van llenos de "paperas."

Aquellos de más allá son sabios y son Plutarcos; mas son amigos de la "lechería" de don Marcos.

Aquesos de por ahí sirvientes son del Gobierno; sin el Gobierno, la vida es para ellos un infierno.

Y por doquiera caminan sujetos de cara triste, que visten bien y que comen poco pan y mucho... alpiste.

CAM

Costa Rica inventora

Admiración de Mr. Buchanan

Botines de carne

Nos escriben de Washington que el Delegado de los E. E. U. U. á la inauguración de nuestra Corte Centroamericana se quedó turulado, estupefacto, cuando vió que el progreso de Costa Rica estaba muy por encima del que le habían pintado.

No solo ricos parques, espléndido teatro, lujosos almacenes, hay en este país, pensó: en este país se ha inventado lo que jamás pasó por cerebro yankee: los botines de pura carne para los soldados del Ejército Nacional.

Última que la lluvia de esos días hubiera venido á enlodar los botines de esos valientes, de otro modo hubiera visto el Delegado que los... pes que gastan nuestros soldados eran más sucios de lo que parecían. Traslado al Supremo Gobierno.

VARIEDADES

Náufragos perseguidos por tiburones

Los periódicos australianos hacen el relato de las tribulaciones sufridas durante una quincena en aguas del Pacífico por los naufragos de un buque. Era éste un velero en viaje de Newcastle á San Francisco. Después de 85 días de navegación, la embarcación fué asaltada por una tempestad que la desmanteló. Un rayo cayó sobre el mástil y abrió una vía de agua. La tripulación maniobró con las bombas durante cuatro días y cuatro noches para contrarrestar la invasión de las bodegas por el agua, pero al cabo de ellos el capitán Larsen y sus quince hombres debieron abandonar el casco, que

se fué á pique.

Los naufragos se encontraban á 1400 kilómetros de las islas Sandwich, á las cuales hicieron rumbo. Su ración consistía en dos biscochos y tres decilitros de agua dulce por día. Con este régimen debían luchar contra el calor tórrido, las alternativas de mal tiempo y la sed. Los tiburones iban en tropa compacta detrás de las canoas.

Esta lenta agonía duró quince largos días. Tres marineros habían sucumbido á las privaciones y á los sufrimientos. Sus cuerpos arrojados por la borda cayeron entre los dientes de los tiburones, que los hicieron pedazos.

En fin, en la noche del décimo quinto día, los trece sobrevivientes alcanzaron la isla de Mani, donde los naturales les dieron la mejor acogida: aquellos infelices caían de fatiga y estaban imposibilitados para andar y los indígenas los llevaron de las canoas á sus cabañas y los confortaron.

CHARADA

El Noticiero de ayer trae la siguiente, por cuya solución ofrecemos un cinco de premio.

"DE POLÍTICA.—Parece que ha surgido, ó comienza á dibujarse en la sombra la silueta de un nuevo candidato. Esta candidatura es de contrabando, como puede suponerse, y por eso el Resguardo Fiscal tiene mucho que ver con ella. Allí veremos los resultados para informar á nuestros lectores."

Gacetín

Vistas para mañana

CASACIÓN.—Eduardo Becche Argüello contra Mariano Tovar (oral) á las 2 p. m.

Correos

El lunes se despachará para Europa y E. E. U. U. de A., vía Nueva York.

Hoteles

En el "Imperial" Alberto Castagnaro, Walter Zim.

Defunciones

Federico Barschat, José Benjamín Peña.

GACETILLA

Corra, que se acaban

El Almanaque necesario en toda casa, en toda empresa, en toda industria, es el de don Pedro Nolasco Gutiérrez.

Ya se ha publicado el correspondiente á 1909, y se encontrará de venta en el **Bazar Español**, junto á "La Alhambra."

Recomendamos con entusiasmo la adquisición de este notable **Almanaque para 1909**.

Tragaldabas

En un pueblo vecino de San José un individuo hizo el domingo una apuesta de que se engullía de una sentada doce bollos de pan francés, seis de pan dulce, veinte centimos de queso, seis vasos de refresco, una botella de romope y veinticinco centimos de biscocho. Como lo dijo, lo hizo, y abestirá rebotando salud, al parecer, pero embrutecido por más que no lo parezca, pues nos dicen que no es la primera vez que siembra tanto en su infernal estómago.

Moralidad

Los agentes de policía de Orosi, Zapote del Guatuso, Golfo Dulce y Buenos Aires comunican que en setiembre último no juzgaron á nadie por faltas. El Médico del Pueblo de Tres Ríos dice que en ese mes no hubo ningún caso de medicina legal, ó sea que no se cometió ningún delito de lesiones. ¡Y luego niegan los benéficos efectos de la Ley de Licores!

Santicos

Allá por la calle del Cementerio General, cerca de la casa de doña María Bonilla, nos encontramos con aquel simpático limpia-ventanas, tan laborioso como honrado, en un estado lamentable de pobreza y muy enfermo de la vista, casi ciego.

Las personas caritativas que deseen hacer una buena obra, harían muy bien enviándole algún recurso. Por lo que hace á nosotros, deseamos que cambie su estado apremiante, para que torne de nuevo á sus buenos oficios, en los cuales él es especialista.

Muy negras

Algunas jamaicanas se levantan tanto el vestido, que andan por esas calles enseñando á todo el mundo sus pilares. Ni pintadas de blanco que fueran, es decente; pero negras, ofendiendo el pudor y la vista; peor que peor.

¿Qué hace la policía que no mete en vereda á esa gente?

Rateros

Algunos pulperos, vulgo judíos, ya no sólo se contentan con meter cinco y sacar seis en el peso y en la medida; ahora también en la cuenta, y de los palos de fósforo que traen del exterior las cajas, le quitan á cada una unos tantos, y que vaya el comprador á reclamarle al demonio.

Ya cargan

Son ya tantos los muchachos y viejachos que molestan en el Mercado con el "tiene qué llevar", que sería bueno que la señora policía fuera servida de "destituir" á algunos de ese cargo y establecer "camaroneros de número" para que nos dejen tranquilos algunos impertinentes.

Que lo traigan

Dicen que van á quitar el andarivel de la Barranca. Aunque sea por algunos días, que lo traigan á San José mientras tanto, pues en algunas de nuestras calles hay tantos y tales huecos, que vamos á tener que importar andariveles para poder traficar con menos dificultad.

Vendedores ambulantes

Ya no hay paciencia para estar saliendo á cada momento á la puerta, sólo para saber que se ofrecen chayotes, camotes y jocotes y la mar. Las familias se quejan de ello y con razón. Debería establecerse el sistema de preguntar la mercadería, sin tocar á la puerta.

Culebras

En algunas partes de la ciudad amanecen, sobre todo á la entrada de casas cuyas puertas no están al ras de las paredes, unas culebras capaces de asustar al mismísimo Orlando. No son animales, pero tienen de animal y de vegetal. No matan, pero hacen gravísimo daño á la vista, al olfato y al tacto en la suela del calzado.

Cochinos!

Correo de España

Como respetuoso homenaje al Descubridor de América, y con motivo del 416º aniversario de su inmortal obra, el "Correo de España" ha lanzado un número extraordinario elegantemente impreso en los talleres de Alsina. Acabamos de recibirlo y nos prometemos leerlo con el interés que merece.

Nuevo Ministro

El Excelentísimo señor don Giorgio Millelire (cuyo nombre es como si dijéramos Mil Pesos) ha sido reconocido en su carácter de Ministro Residente del Reino de Italia en Costa Rica.

A nuestros corresponsales

Siendo la información constante y oportuna uno de los medios de vida del periodismo moderno, les suplicamos se sirvan comunicarnos por telegrama y á la mayor brevedad posible, todo hecho que por lo raro ó por lo trascendental crean pueda tener interés para los lectores de nuestro diario.

Naturalmente que todo gasto que aquello ocasiona, será por cuenta del diario, y no olviden que los telegramas para la prensa tienen hoy un descuento de setenta y cinco por ciento.

Imprescindible

Hicimos un tiraje de cinco mil ejemplares, á fin de hacer conocer nuestro diario del mayor número posible de personas en toda la República.

Como tal trabajo demanda no sólo mucho gasto, sino, lo que es más, mucho tiempo, vimos que era imposible continuar haciéndolo, y por eso dimos tregua á la faena, para esperar que las personas que no quisieran suscribirse nos devolviesen el periódico y poder tirar así nosotros sólo el número de ejemplares necesarios.

Ya ha transcurrido suficiente tiempo y hemos recibido el ejemplar devuelto por quienes no deseaban suscribirse. Así es que creemos que las personas que no hayan hecho lo mismo, es porque desean la suscripción, y por consiguiente se la serviremos desde el **lunes 2** con toda puntualidad.

En todas partes del mundo el sistema convenido tácticamente para buscar suscripciones es ése: enviar el periódico; y quien no lo desea, lo devuelve, lo cual no cuesta gran trabajo. No devolverlo y pensar no suscribirse acusa falta de educación.

Pero como de tales personas hay muchas, á fin de evitar mayores perjuicios, advertimos, que el recibo por 30 céntimos lo pasaremos el **sábado 8** de noviembre por ocho números. Al pago de esa pequeña cantidad, las personas que hayan recibido el periódico dirán, si les ha satisfecho el diario, si es que desean que se les siga sirviendo la suscripción el mes siguiente. Quedamos entendidos.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, don M. A. Casal—apartado número 391, San José.

Nuevo Banco

Se asegura que el yanqui que se interesa por Costa Rica, el Sr. Lindo, establecerá aquí un banco con un capital de dos millones de colones, suma que en nuestro oro al valor intrínseco representa..... 4.297.800 colones, cantidad que tendría un peso neto de 3343,6884 kilogramos; es decir, cerca de 73 quintales, peso transportable en 7 carretas que carguen 42 arrobas cada una.

Bien por Costa Rica y por el Sr. Lindo, á quien deseamos prosperidad en sus negocios.

Del Naranja

COSAS QUE NO ESTAN BIEN AQUÍ

—Que los escolares, y los que no lo son, maltraten á diario los árboles frutales del cuadrante, á vista y paciencia de las autoridades y de la sacratísima é incompensablemente estúpida Sociedad de Agricultura.

—Que los vagos claven sus ojos en dos ó tres transeuntes cualesquiera, por sólo el delito de dete-

nerse á conversar sobre cualquier asunto del todo inofensivo.

—Que en reuniones públicas les guste ocupar puestos de preferencia á ciertos tipejos que no sirven ni para pies de la sociedad.

—Que los desagües de las casas continúen asquerosísimos [razón tenía el doctor Moreira] por falta de agua en la cañería (*Razón tenían las autoridades*).

—Que ciertos tipos sepan á purísima miel cuando se topan con uno, y á purísima hiel cuando quedan á cierta distancia.

—Que cada día vaya degenerando más y más el carácter de ciertos vecinos por la falta de sinceridad en sus palabras y de firmeza en sus opiniones.

(Continuará)

CORRESPONSALÓN

De S. Rafael de Poás

Aquí estamos muy satisfechos con el inteligente y entusiasta cura que tenemos, como es don Moisés Salas. Las ceremonias religiosas son de lo mejor; á las misas y sermones acude mucha gente y se llena nuestro templo; aun de los pueblos vecinos vienen muchas personas á escuchar la palabra de este joven sacerdote, lleno de talento y tino, pues cuando oenpa la cátedra sagrada deja á sus oyentes completamente satisfechos.

—La flarmonía de este lugar no deja nada que desear y nos sirve de mucho, sin necesidad de solicitar los servicios de las de otras partes. Ojalá se le prestara más apoyo, á fin de que colime sus aspiraciones.

CORRESPONSAL

De Zarcerero

—En el servicio postal es de imperiosa necesidad la siguiente reforma: bien sabido es que estamos aislados completamente de los centros de provincias por la considerable distancia; por ese motivo necesitamos que nuestro correo sea diario, pero no sólo no lo tenemos, sino que, las dos veces que viene en la semana, es bastante tarde. Creemos que si el señor Director Gral. de Correos atendiera nuestra justa súplica, aquello podría subsanarse dejando el servicio entre Alajuela y ésta, directo completamente. Ese "tránsito" en Naranjo valen nuestro perjuicio. Como el posta llega allí á las 4 p. m., muy bien puede el correo que viene para ésta, recibir las valijas de San José y Alajuela, y saliendo en seguida, llegar aquí á las 7 p. m., un día antes del acostumbrado. La reforma es de muy poco costo y creemos que el cumplido y laborioso Director de Correos no vacilará en acceder á nuestra petición. Bueno sería también que en vez de las 10 a. m., hora en que se cierran las valijas de la correspondencia despachada, se hiciera más tarde, pues ésta llega á Naranjo y allí duerme hasta las 8 p. m. hora en que sale el que hace el servicio á Alajuela. El comercio con esto ganaría.

CORRESPONSAL

CABLEGRAMAS

Aun no se nos ha honrado con la visita del empleado respectivo, y por eso no podemos complacer á nuestros suscritores con la publicación de las noticias cablegráficas del día.

Quizás con este reclame, se apiñarán de nosotros pecadores.

POLIANTEA

En la esquina de la calle cuarta y tercera Avenida un prrugas casi le saca un ojo á una señora que cruzaba al oeste. El ojo puso el grito en el cielo; pero el paraguas siguió su camino sin decir siquiera "Usted perdona, madama"

—En las cercanías del Museo Nacional hay una pe... lona que siempre está á la ventana en charla nada edificante con manores de edad. Así, *claris verbis*, señor Agente de Policía. Y en el Museo de las cercanías hay unas dos viejas que no se paran en pelillos para que crea el transeunte que ellas todavía son juvenes y llenas de vida. Tenemos especial interés en que esto se corrija, y esperamos, pues, que moderen sus arranques viejiles.

A última hora

¡Cosi va il mondo!

Acabamos de saber que se encuentra á las puertas de la tumba una niña á causa de haber sido madre á los trece años de edad.

¡Caracoles! ¡Cómo está la sociedad! Y con seguridad que todos nos cruzamos de brazos, sin hacer nada por contener los desbordes.

De sobremesa

¿Es verdad que te has casado?
—Sí, con una viuda.
—¿Y eres feliz?
—Mucho. Figúrate que hasta he tenido la fortuna de que me esté bien la ropa del primer marido.

OJO á la cuarta plana

FLORILEGIO

La pajueta

Una rica aldeana que, como viuda que era, vivía recogida en su casa, había tomado para su servicio á una pobre muchacha. El primer día de servir la muchacha, fue la aldeana á la cocina y pidió luz. La muchacha encendió una vela y echó al suelo la pajueta sin apagarla. Dijole su ama:

—Hija, apaga la pajueta y guárdala, que con el otro cabo podrás encender otra vez la luz.

—¡Cáspita!— dijo por sí la muchacha—!Qué mujer tan tacaña he encontrado!

Al día siguiente estaba la muchacha hilando en la entrada: fue á ella una pobre jornalera y pidióle una pequeña limosna para su marido que se había dislocado el pie. La aldeana dióle un escudo ó peso fuerte. Admiróse la muchacha de la prodigalidad de su ama, á la que había juzgado de tacaña. Mas la aldeana que echó de ver y comprendió la admiración de la muchacha, díjole:

—Yo sé muy bien que con un fenino se puede comprar un manojo de pajuelas; pero el que no cuida de ahorrar el fenino, rara vez tendrá un escudo para darlo de limosna.

El que en gastar el céntimo no mira En vano á poseer caudal aspira.

LAS DELICIAS

—DE—

MIGUEL MENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Aseo y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeúnte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace calor, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA), MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana: Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida, 4 20; Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta, 4 38; A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón. E. J. HITCHCOCK.—Admor.

OJO! OJO! OJO!

Depósito de maderas "Nuevo"

Bien sabido es de todo el público que en el local ocupado anteriormente por Rohrmoser Hnos., frente al Teatro Nacional.

TENEMOS A LA VENTA TODA CLASE DE MADERAS A LOS PRECIOS MAS BAJOS EN PLAZA

Table listing wood types and prices: Tablas de 1/2 de cedro amargo, 4 10 céntimos por pulgada; Tablas de 1/2 de cedro blanco, 4 12 céntimos; Tablas de 1/2 de pichote, 4 10 céntimos; Tablas de 1/2 de pino, 4 13 1/2 céntimos.

Regístrate maderas blancas de 1 por 3, á 5, 10, 15, 20 y 25 cts. cju.

Table listing other wood products: Alfajías de 2 por 4, 4 varas, á 45, 50 y 60 céntimos; Tablas maderas blancas, de 50 cts. á 1.25; Cadenillos, de 30 céntimos á 40 céntimos vara; Tablancillos machihembrados, de 80 céntimos á 1.00; Tablillas machihembradas, de 60 céntimos á 75 céntimos.

LOS PRECIOS PARA TODAS LAS OTRAS CLASES DE MADERAS, EN LA MISMA PROPORCIÓN

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

Servicio Atlas ITINERARIO

Table with shipping routes and dates: Sarnia 19 de Octubre; Prinz August Wilhelm 26 de Octubre; Sibiria 2 de Nbre.; Prinz Joachim 9 de Nbre.; Sarnia 16 de Nbre.; Prinz August Wilhelm 23 de Nbre.; Sibiria 30 de Nbre.; Prinz Joachim 7 de Dbre.; Sarnia 14 de Dbre.; Prinz August Wilhelm 21 de Dbre.; Sibiria 28 de Dbre.; Prinz Joachim 4 de Enero; Sarnia 11 de Enero.

Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica. Todos los vapores tienen médico y camareras. Para más detalles dirigirse á la Agencia, en San José ó en Limón.

John M. Keith, Agente general.

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTOS Y GENEROS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado.

Bennet, Rojas y Fernández

BANQUEROS SAN JOSE

CAPITAL LIQUIDO: Más de un millón de colones

RECIBEN DEPOSITOS: En cuenta corriente abonados 6 o/o de interés; A 5 dias vista 7 o/o; A 3 meses plazo 9 o/o; A 6 meses 10 o/o.

COMPAN Y VENDEN ACCIONES: Del Banco de Costa Rica; Anglo Costarricense; Comercial de Costa Rica; Del Mercado de San José.

Cobranzas.—Comisiones.—Compra de letras.—Préstamos sobre buenas garantías.—Descuento s.

INVITAN la correspondencia y solicitan las cuentas corrientes, ofreciendo á sus clientes toda clase de facilidades para sus operaciones, siempre que se encuentren dentro de los límites de buenos principios bancarios.

Nicolás F. Meza

Cirujano - Dentista

Del Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeúnte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

EL TORTO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avisamos al público josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quelquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañolones de seda, sobre-mesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras, porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

JOSE C APUY & CA.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consu mo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 12, 25 y 35, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO. Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

BOTICA DE PARIS

Este acreditado establecimiento ha hecho nuevos arreglos en su servicio interior, con el propósito de dedicar su especial atención y esmero al despacho de recetas.

La Proveedora

—DE— Andrés Sandoval

Casa almacenera de víveres y artículos ultramarinos. Sin rival por su EXTENSO Y VARIADO SURTIDO de toda clase de ABARROTOS, VINOS Y LICORES.

Precios los más módicos

Tip. EL INDEPENDIENTE.

do el hombre ha leído ya lo suficiente en el libro de la experiencia, algunas damas pretenden pasar por jóvenes, y maldicen los años, y miran con horror las arrugas traidoras, y compran perfumes atrayentes, y, en su desesperación, recorren con la imaginación el camino andado y recuerdan, con dolor, las dulcísimas palabras que tal adolescente les decía. Insoportables se vuelven estas mujeres, pues aquellas sonrisas picarescas, aquel andar voluptuoso, aquellos gestos apasionados, sólo se adaptan á las jovencuelas. Doña Catalina, por lo contrario, sabía que ya era vieja, y no se entristecía ni trataba de disimular sus años embadurnándose el rostro con ciertas drogas de uso corriente en estos tiempos. De ahí que la sonrisa no se apartara nunca de sus labios.

A cada paso se leen estas palabras: "El rostro es el espejo del alma." Pues bien, en el rostro de doña Catalina se podían leer las virtudes que poseía. La viuda de Manso era una señora en toda la extensión de la palabra; no frecuentaba las iglesias, pero era una santa; no hablaba de honor ni de caballerosidad, pero no aturdía á los vecinos con gritos estridentes; no hablaba de aseo ni de higiene, pero en su casa no se vieron nunca telarañas; no decía que era

maestra en el arte culinario, pero, en cambio, no se le quemaba nunca el arroz; no decía tampoco que era una modista de alto vuelo, pero zurcía religiosamente las camisas de su hijo Raúl.

Físicamente hablando, doña Catalina conservaba algunos restos de su pasada hermosura. La inteligencia brillaba en sus negros ojos; sus labios eran delgados, como su talle. En fin, había en ella un no sé qué de hermoso, algo que atraía, algo que seducía.

La buena señora contemplaba á los vecinos que acertaban á pasar por frente de ella, y contestaba con un adiós á quienes la saludaban. Evidentemente, era feliz. Era verdad que en años anteriores solían reunirse en la esquina algunos muchachos conquistadores que la esperaban con ansia; pero doña Catalina había olvidado todas esas cosas y se estaba allí con la sonrisa en los labios.

Poco después apareció en el umbral un mozo que, según apariencias, no pasaba de los veinticinco años. Era trigueño y sus grandes ojos le daban aspecto de pensador. Su frente era boliviana (*) y su nariz algo borbónica. En una palabra, reunía todos los rasgos fisonómicos que hacen simpático á un hombre de la clase

media.

—Madre—dijo el hombre á doña Catalina,—no sé por qué estoy inquieto; no parece sino que una gran calamidad nos amenaza.

—¡Una gran calamidad!...—respondió doña Catalina asombradísima.—¡Muchacho, qué estás diciendo? ¡Siempre con tus melancolías!

—Presiento una catástrofe, madre mía...

—Cualquiera diría que eres poeta ó filósofo... Vete al taller, hijo, que con el trabajo quizás se te quiten esos fúnebres presentimientos.

A propósito, Raúl: ¡acabaste ya el vestido que estabas haciendo? ¡Mucho te has demorado!

—Madre, ya lo concluí—respondió Raúl Manso tristemente.

Doña Catalina continuó:

—Apenas puedo comprender la causa de esa murria que te ha invadido... ¿Qué tienes, por Dios? ¿Por qué estás siempre triste? Pero dime una cosa: ¿adónde vas ahora?

—Voy á la sastrería, madre; pero pienso ir primero á casa de...

Raúl Manso miró á su madre con ojos suplicantes, y prosiguió luego:

—Usted me va á regañar, madre; ¡no me atrevo á confesarle este secreto!

—¡Y tú, hijo mío, tienes secretos para mí!